
Sesion 31.a esfraordinaria en 28 de noviembre de 1912 
PRESIDENCIA DEL SEÑOR MATTE PEHEZ 

Sumario 

Acta de la sesíon anterior.-Cuenta.-A in dí
cacion del señor Garda de la Huerta se acuel
da preferencia para el proyecto sobre can'a
les de regadio.-EI señor Barros Errázuriz 
hace algunas observRciones sobre ensanche 
del servicio de agua po>able de Santiago i a 
indicacion suya se al;uerda preferencia para 
el proyecto respectivo.- ~~l señor Viel (Mi
Ministro de Industrirt), hace algunas obser
vaciones sobre la partida Bosque:!, PeRca i 
Caza.-El señor Urrejola se o upa de los 
estudios de ferrocarriles.-Se su"pende la 
sesion.-A segunda hora se trata del pro
yecto sobre retir!) de los oficiales mayores 
del Ejército i se acuerda suspender su discu
sion.-Se trata de la partida del prl·supuesto 
del Ministerio de Industlia «Bosques. Pesca i 
Oaza» i es aprobada.-Se pone en votacion el 
ítem 619 del presupuesto de Ferrocarriles i 
es aprobado.-Se constituye la Sala en se
síon secreta para sf'g'uir ocupándose de los 
asuntos internacionales.-Se levanta la se
sion. 

Asistencia 

Asistieron los señores: 
Aldunate S. Cárlos Letelier Silva Pedro 
Balmaceda J. Elías Mac Ivcr Enrique 
Barros E. Alfredo Mackellna Juan E. 
Bascuñan S. M. Áscanio Mont~negro Pedro N. 
Búlnes Gonzalo Ochagavía Silvestre 
Búrgos Gregorio Rio del Arturo 
Claro Solar Luis Rivera Guillermo 
Charme Eduardo Salinas Manuel 
Echenique Joaquin Silva Ureba Ignacio 
Eyzaguírre Javier Tocornal José 
:E'igueroa Joaquin Urrutia Miguel 
Garcla de la H. Pedro U rrejola Gonzalo 

Valdes Valne" Ismael Walker Martínez J. 
Valderrama JoséMaría Yáñez Eliodoro 

1 los sf'ñorf's Ministros de Rehciones E3te
riores, Culto i Colunizacion, de Guerra i Ma
rina i de Industria i Obras Públicas. 

Acta 

Se leyó i fué aprobada la siguiente: 

SESION 30. a ESTRAORDINARIA EN 27 DE NOVIEM

BRE DE 1912 

Asistieron los señores: Matte Pérez, Balma
ceda, Barros, eascuñan Santa María, Búrgos, 
Claro, Correa, Onarme, Echenique, Eyzaguirre, 
García de la Hnerta, Guarello, Lazcano. Lete
lier, Mac Iver. Ochagaví,t, Río del, [{íver", Sa
linas, Sanfllentes, Silva Ureta, Tocorn,d, Urre
jola, Urrutia, Valdes Valdl-'s, Valderrama, Wal. 
ker Martínez i Yáñez, i lus señores Ministros 
del Interior, de Hacienda i de Industria i Obras 
Públicas. 

Leidas i aprobadas ¡as actas de las sesiones 
28 i 29, celebradas el 26 i 27 del presente, se 
dió cuenta de los siguientes nebocios: 

Oficios 

Uno de S. E. el Presidente de la República 
en que acusa rpcibo elel que le dirijió el Ho
norable Senado, con fecha lB del actual, co
municándole la elet:cion de su Mesa diree
tiva. 

Se mandó archivar. 

Informes 

Uno de la Comision Mista de Presupuestos 
recaiLlo en el proyecto de leí de gastos de la 
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Administracion Pública para 1913, en la par- festando que, f'll su concepto, debe desecharse 
te corre:;poudiente al Ministerio de Ferroca- la modificacion de la Comiston Mista mante-
rriles. niendo los f';em respectivos en la Ío~ma pro-

Quedó para tabla. puesta en el proyecto d,-l Gobierno i dejar pen
diente la votacion para la sesion de mañana. 

Solicitudes El señor GuarelJo formula indicacion para 
que, si queda tiempo sobrante en la segunda 

Una de don Víctor Otero LiBo, contador hora, se ponga en discusion el proyecto de 
retirado del Ejérnito, sobre abono de servicios lei propuesto en la mocion de los seflores Se-
para los efflctos de su retiro. nadares Búrgos i Walker Martínez, I'eftlrente 

Pasó a la Comision de Guerra i Marina. al retiro de los oficiales mayores del Ejér¡;ito. 
-- Terminados los incidentes se da por apro-

~jn conformidad al acnerdo adoptado en la bada la indicacion del señor Guare!lo. 
sesíon anterior Sfl pone inmediatamente en 
discusion el proyecto de lei, ~pro b~do por la En seguida se constituye la Sala en sesion 
Cámara de DIputados, sobre hberaclOn, de de- secreta para tratar del Mensaje de S. E. el 
rec~lOs de aduana para las mercade:las que Presidente de la República sobre jubilacion 
s.e mternen por la .A.~uana. de Valparalso, des- del administrador de la. Quinta Normal, don 
b~adas ~!a ~onstrucclOn e lllstalaclOn del Hos- Enrique Cousiño. 
pIt~~ Bntamco. . , . Votado dicho proyecto, resulta aprobado, en 
• ~m deba~e se ~1O por aprobad? en ,leneral, votacion secreta, por vfinticuatro votos contra 
l. entrando mmedlatamente a la dlscu~lOn par- tres, i se ac lerda esta resolucion en el acta púo 
tícu~ar, se da por apro?a~o ~1 artICulo 1.0, blica de la sesion de hoi. 
conjuntamente con la mdlcaClon del señor El t b'd d' . 

. ' l'" proyec o apI'o a o Ice como sIgue' RIvera, para redactar o en los SIgUIentes ter- ' . 
minos: 

«Artículo 1." Concédese liberacion de de- PROYECTO DE LEI: 

rechos, hasta por la su~a de vein.te mil pesos «Artículo único.-Concédes6 al administra
oro, para las m~rcade~Jas qUé se mternen ~)Or dor de la Quinta Normal de Aglicultuaa, don 
la _ Aduan~ de Valpara~so par?, }a. construcClon Enrique Cousiño, el dfrecho de jubilar con 
e JnotalaClOn de~ Hospital Br~tamco.» , una pension de siete mil pesos al año i ual 

Puest?s en dlscu~lOn partICular l.os artícu- al sueldo asignado a su em leo en la' le1 de 
los 2.° 1 3.~, suc~~lVa~ente, se dIeron por presupuesto vijente.» p 
aprobados Slll mo lficaclO~es. . Se suspendió la stsion. 

El proyecto aprobado dlCe como SIgue: 
«Artículo 1.0 Concédese liberacion de dere-

chos, hasta por la suma de veinte mil pesos A segunda hora continúa la votacion del 
oro, para las mercadería que se internen por proyecto de lei de presupuestos de gastos de 
la Aduana de Valparaiso para la coustruccion la Administracion Pública para 1913, en la 
e instalacion del Hospital Británico. parte correspondiente al Ministerio de Indus-

Art.2.0 Autorízase al Presidente de la Re tria i Obras Públicas, i el señor Valderrama, 
pública para ordenar la cancelacion de los con el asentimiento uná.nime de la Sala, pro
pagarées firmados, previa certificacion del In- pone que en la partida 2.a, en la seccion 
tendente de Valparaiso i del Director Jeneral agrónomos rejionales, se fije la residencia én 
de Obras Públicas, de que se han empleado Colchagua en vez de Talca al agrónomo re
efectivamente los materiales internados en la jional para las provincias de Colchagua, Curi
construccion e instalacion del espresado hos- có i Talea. 
pita!. Esta indicacion se da tácitamente por apro-

Art. 3. 0 La presente lei rejirá desde rou pu- bada. 
blicacion en el Diario Oficial.» El señor Presidente espresa en seguida que 

a virtud de lo que se acordó a primera hora, 
En la hora de Jos incidentes el señor Y á- los ítem correspondientes a la Impeccion J e

ñez usó de la palabra para esplicar los funda- neral de Bosques, Pesca i Caza, serán votados 
mentos de su indicacion, formulada en sesÍon en la sesÍon de mañana. 
de ayer, para ~.ostergar la votacion del presu· Se pone en votacion el ítem 805 i se da lec
puesto de Industria i Obras Públicas en Ifl, tura a una indicacion del señor Unejola para 
seccioll correspondiente a la Inspeceion Jene- rebajar de dicho ~tem la cantidarl de veÍnte mil 
ral de Bosques, Pezca i Caza i termina manic pesos i agregar "a continuacion el siguiente: 
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Item ... Para las obras de la red del 
servicio de aguas lluvias 
de la ciudad de Chillan. $ 20,000 

Despues de algunas observaciones del señor 

El señor Olaro Solar pide que la votacion 
de estf' ítem, conjuntamente con la indicacion, 
se reserve para mañana. 

.Así queda acordado. 

Ministro, el señor Claro Solar propone qUf' la Por no hallarse en estado de ser votado 
cantidad de ve!nte mi! pesos se d~duzca de la ningun otro de los proyectos de-presupuestos, 
snma de los CIento cmcuenta mIl pesos que se continúa la discusion jenera! i parti~ular a 
el ítem consulta para Ohillan. la vez del proyecTo de lei que tiene por objeto 

El señor U rrejola acepta esta indicacion. modificar las limitaciones de edad que rijen 
Votada, en conseCllencia, en la forma pro- para el retiro de los oficiales mayeres, i el se· 

puesta por el seflor Claro Solar, resulta apro ñor Salinas hace indicacion para que el artícu
bada por la una~limidad de veintitres votos. lo único de dicho proyecto se sustituya por el 
habiéndose abstenido de votar el señor Wal- siguiente: 
ker Martirlez. «.Artículo único.-Agrégase al artículo 64 

El resto del ítem se da tácitan..ente por de la lei de 23 de febrero de 1912 el siguien-
aprobado. te inciso: 

Se vota en seguida la partida 23, Sueldos i «Sin embargo, por causa de edad se retira-
gastos diversos, i se da por aprobada. rán al cumplir la determinada para el rango 

.~l ítem agrega~o a est~ I?ar~ida por l~ .Co superior en dos grados al que atribuye a su~ 
mlslOn, pan penslOnar allDJelllero electnClsta respectivos empleos el artículo 2 o de la lel 
don .Artemio Gutiérrez Prieto, se vota separa- número 2,644.» 
damente i resulta aprobado Eln votacion secre- El señor Olaro Solar cree que seria mas 
ta, por diecisiete votos contra seis. conveniente espresar en el párrafo s~gundo 

del proyecto en discusion, q W"I los oficiale", 
ruayores tienen derecho a retiro voluntario 

. por razon de edad. 
Se pasa en seglllda a votar el. presupuesto El st-'ñor Búrgos eblima que podria darse 

de Ferrocarriles i se dan sucesivamente pOI' cabida a la idea de que el retiro no sea forzo
aprohadas las partidas 1.", 2." i 3.a so diciendo: «Los oficialeR mayores podrán 

Puesta en votacion la partida 4.", Ferroca retirarse, etc,:t 
rriles.en. esplotac,icr~l, el señor Ministro, con el Por haber llegado la ho~a, queda pendi~nte 
asentImIellto unamme de la Sala, formula la la discusion del proyecto 1 se levanta seslOU. 
siguiente indicacion: 

. Reducir de 66,000 a 51,000 pesos el ítem 
188 para diecisiete oficiales primeros de in.,- '. 
pec~ion de vias en vez de ve~uti~os; Se dto ('uent~: . . 

Cuenta 

ReRtablect'r el ítem 47, InJéDlero delegado 1. 0 De Jos slgmentes mensajes de S. E. el 
de ferrocarriles aislados; i Pre~id"nte de la República: 

Oonsultar despuea del 68, el siguiente: 
a) Oonciudadanos del Senado i d"l la Oámara 

de Diputados: 
Item ... Un encargado del control 

de pasajes i fietes ......... $ 5 (lOO 'fengo la honra de poner ~n vuestro cono-
, cimiento que, oido el OonseJo de Estado, he 

resuelto induir entre los I'lsuntos dt' que pue
La partida se da por aprobada, cOllilluta- dtJ ocuparse el Cungreso Nacional en M actual 

mente {'un la indicacion del sf'ñor Ministro. período de sesiones estraordinarias, el proyec-
Las partidas 5.a, 6.a i 7.a se dan sucesiva to de lel aplobado por la Cámara ~e Diputa-

mpnte por aprobadas. dos sobre eleceiones cOlllplementarIas en las 
Puesta en votacion la partida 8.a , con que co~unas de nueva crea..,ioll. 

t,ermina el proyt-\cto, el senor Ministro ?on. el Santiago, 27 de noviembre de 1912.-
asentimiento unánime de la Sala, hace mdlCa- R. BARROS Lueo.-Guillermo Barros. 
cion para que la glosa del ítem 619 se m/u"
tenga como viene en el proy~cto, eliminando 
en consecueuia, la frase final que di"e: «de 
biendo previamente solucionarse la dificultad 

b) Oonciudadanos del Senado i de la Oámara 
de Diputados: 

relativa al punto de término del ferrocarril», 'fengo la hon.ra de poner ~m vuestro cono
agregada por la Comisiono cimiento que, oldo el Consejo de Estado, he 



602 CAMARA DE SENADORES 

resuelto incluir entre los asuntos de que pue·· 
de ocuparse el Congreso Nacional en el actual PROYECTO DE LEI: 
período de sesiones ~str~ordinarias, el pro- «Artículo único.-Las botellas de vidrio des-
yecto que segrega un distrIto de la comuna de t.l·nadas al n se de erv . b b'd 
M . Ú . 1 S t' e va c eza 1 e 1 as gaseosas 

alp l o anexa a an lago. . 1 ' d h d . t .' 
S t · 27 d . b d 1912 en Jenera ,pagaran un erec o e m ernaClOn an lago e novlem re e .- d .. . . b l' R '. e un vemtJClllC\J por mento so re su ava uo . 
. BARUOS Luco.-Gu~UeTmo Barros. Esta lei rejirá sesenta dias des pues de su 

. ., publicacion en el Diario Oficial . ., 
e) ConclUdadanos del Senado 1 de la Camara DI'OS gu de a V E J P B .", 

d D
· d ar ..- ULIO UGA ORN..,..-

e lputa os: Néstor Srínchez} Secretario. 
Tengo la honra de poner en vuestro cono- 3.0 De una solicitud de los alcaldes de las 

cimiento que, oido el Consejo de Estado, he municipalidades do Providencia, Nuñoa i San 
resuelto incluir entre los asuntos de que pue- Miguel, en que piden la aprobacion de un 
de ocuparse el Congreso Nacional en el actual proyecto de lei que modifique, en la forma 
período de sesiones estraordinarias, el pro- que espresan, los deslindes de las subdelega
yecto de lei que autoriza la ereccion de un ciones de las referidas comunas. 
monumento en Angol a don José Bunster. 

Santiago, 27 de noviembre de 1912.- Preferencia 
R. BARROS Luco.-Guillermo Barros. El señor García de la Huertá-El 

. . ' , proyecto que he tenido el honor de presen-
d) ConclUdadanos d~l Senado 1 de la Camara tar sobre construccion de algunos canales de 

de DIputados: regadío ha sido informado ya por la Comision 
Tengo la honra de poner en vuestro cono- ?e l~dustria del Honorable Senado i ha sido 

cimiento que, oido el Consejo de Estado, he mclmdo entre los asuntos de que :puede ocu
resuelto incluir entre los asuntos de que pue- p.arse el Congr~so ~n el actual penodo de se
de ocuparse el Congreso Nacivnal en el actual SlOnes estraordlD~nas. , 
período de sesiones estraordinarias,. el pro- . Co~o la votam.on de lo~ presuvuestos esta 
yecto que modifica, en la parte relatlva a los ya mm avanzada 1 queda~a termmada segu
oficiales de redaccion de la Cámara de Dipu- ra~ente en ~os. o ~res seSIOnes mas, me per
tados, la lei número 2;666, de 31 de julio mito hac~r mdICacIOn para que se acuerde 
próxímG pasado, que fijó los nuevos sueldos preferenCla a est~ proyecto par;a ~espues que 
del personal del Congreso. se despache la lel .de ~as~os publIcos., 

:Santiago, 27 de noviembre de 1912.- " Espero .que est~ mdlcaclOn l!lerecera la aco-
R. BARROS Luco.- Guillermo Barros. Jlda de mIS honOl ables colegas. 

2.0 De Jos siguientes oficios de la Honora
ble Cámara de Diputados: 

Preferencia.-Agua potable 
de Santiago 

Santiago, 25 de noviembre de 1912.- El se~or Barros Err.ázuriz.-:-P.or .mi 
Oon motivo de la solicitud que tengo la honra parte VOl a ~orm~lar tambwn una mdICacIOn 
de pasar a- manos de V. E., la Cámara dI" de preferencIa analoga a la que ha propuesto 
Diputados ha dado su aprobacion al siguiente el honorable Se~ador por M!!,ule, para que 

des pues de termmada la votaclOn de los Pre-
PROYECTO DE ACUERDO: sUFuestos i a continuacion del proyecto a que 

se ha referido el honouUe Senador, se dís-
«Artículo único.-Ooncédese a don Luis E. cuta el que autoriza al Presidente de la Re

Feliú el permiso requerido por el número 4.° pública pam contratar un emp"éstito a fin de 
deL art!culo 9.° de la Constitucion, para que ejecutar las obras de ensanche del servicio de 
pueda aceptar el cargo de cónsul de los E~ta- agua potable de la ciudad de Santiago. 
dos Unidos de Venezuela en Valparaiso.» Creo que entre los proyectos que penden 

Dios guarde a V. E.-JULIO PUGA BORNE.- de la consideracion del Senado no hai ningu-
NéstOT Sánchez, Secretario. no que tenga los caractéres de urjencia que 

tiene éste. La Empresa de Agua Potable no 
. Santiago, 25 de noviembre de 1912.- dispone en la actualidad de la cantidad de 

Con motivo de la mocion i dernas anteceden- agua necesaria para el consumo de la cilldad. 
tes que tengo la honra de pasar a lllanos de que ha venido aumeutando constantemente i 
V. E., la Uámara de Diputados ha dado su en proporcion enorme. Hablaba en dias pasa
aprobacion al siguiente dos con el injeniero de la Empresa de Agua 
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Potable, que está en ese puesto de!!de hace te creo que lo mas urjente i lo mas práctico, 
dieciocho años, i me decia que cuando llegó es que tengamos el agua potable necesaria. 
a desempeñar ese cargo se consumia diaria tanto para la bebida i demas necesidades, co
mente como mínimum quince mil metros cú- mo para el servicio del alcantarillado i para 
bicos de agua i como máximum treinta mil, i el aseo de la poblacion. _ 
que hoi el consumo mínimo es de sesenta a El honorable Senador por Nuble ha formu
setenta mil metros cúbicos i el máximo de no- lado algunas observaciones sobre este proyec
venta a cien mil. I como en la actualidad no to en ocasiones anteriores, i ha aludido Su 
hai el agua necesaria para la dotacion de la Señoría al robo de aguas del rio Mapocho 
ciudad de Santiago, se está tomando diU rio como tambil'm a qUf, segun Su Señor ía, las 
Mapocho, i el que quiera convencerse de ello obras en proyecto perjudicarian a los canalis
puede ir unas cuantas cuadras al oriente de tas del rio Maipo. El honorabll-l Senador está 
'Vitacura i ver cómo se vacian en los estan- a este respecto en un error. Cual'luier cosa 
ques de la Empresa, las aguas del Mapocho. que se haga será mejor que lo existentf', por
Esa es la razon de por qué el agua está tUl'- que la Empresa se ve en la actualidad obliga
bia a veces. da por la suprema necesidad de dotar a San-

El proyecto a que me refiero tiende a traer tiago del agua suficientf', a tomar de hecho 
de la Laguna Negra el agua necesaria para la mitad de las aguas del rio Mapocho; de 
la dotacion de la ciudad, i se calcula que una manera que a los agri('ultores que tienen sus 
vez ejecutauas las obras podrá disponer la ciu- propiedadetl al oriente de la ciudad les esca
dad de trescientos cincuenta mil metros cúbi- sea el agua mucho mas que si estuvieran eje
cos de agua por dia. cutadas estas obras i se trajeran a Santiago las 

Las obras están perfectamente estudiadas, aguas de la Laguna Negra. 
primero por una comision que nombró el Go Sé qu~ el Gobierno ac"p~a esta indicacion 
bierno en el año 19GO a fin de que estudiara de preferencia, que dejo formulada en la for
qué vertientes con venia aprovechar) i esa co ma que acaho de espn'sar. 
mision informó en el sentido de que las aguas El señor Balm:tceda.-Por mi parte me 
de la Lagnna Negra i del Encañado eran las asocio a la indicacion q1le ha formulado el 
mas apropiadas para el servieio de la capital. honorable Senador por Ll1n'1u1hue. 
Despues, en junio de 1910, el Gobierno 11om- Considero que es indispensable tomar una 
bró con el mismo objeto otra cornision com- resolucion definitiva respedo del pro'yecto a 
puesta del Director de Obras Públicas, señor que se ha rdt1l'ido el honorable Simador por 
don Enrique Düil, i de los injenieros señores Lianqurhue. Yo he combatido este proyecto 
Santa María, González, Errázuriz i Brockman i en la última sesi'm en que se discutió q:¡edé 
la cual informó que era indispensable i urjen con la palabra i probablemente seguiré comba
te ejecutar las (' bras necesarias para traer a tiéndolo, porque considero que 1\ idea dd traer 
Santiago el agua de la Laguna Negra. En vis el agua de la Laguna Negra a fin de aum'"ntar 
ta de estos informes el Gobierno dispuso que la dotacion de aglla pobble de que dispone 
8e practicaran los estudios de las obras, los la ciudad de Santiago, no es la mas convenÍen
cualps están ya concluidos, <le Illan('ra que te) corno lo demostraré oportunamentl-', 
falta solamente la autorizacíon lejíslativa para Creo, por lo de mas, que el honorable Sena .. 
que se proceda a ejecutarlas. dor tipne mucha razon cuando dice que las 

Ha llegado a tal punto el apremio que tie- obraH que se trata de ejecutar habrian de be
ne la Empresa de Agl1a Potable porque SP aeficiar a los agricultores a quienes se les 
ejecuten estas obras, que, segun me dijo el am·,bata el agua a fin de darla a la ciudad. 
secretario de ella en cierta ocasion, hace al- Cuanto mas Sto retarde la SQluciou de este 
gun tiempo pasó una nota al Gobierno pi- asunto, mayores serán los peljuicios que rt'ci
diéndole que la autorizara para hacer por biráll los agricultores perjudicados con los 
su cuenta los trabajos, tal es la seguridad que robos de agua. 
la b;mpresa tiene de que el servicio costeará Pero no es esto lo que me ha derminad'l a. 
el gasto que se haga. oponprme a es epl'oyecto, sino la circunstancia 

Habria que aumentar un poco ('\1 precio del de que considero que es un proyecto dispa
agua, natmalmente, pero esto importa poco ratado. 
si se atiende a que, construidas las obras, ha El señor Barros Errázuriz.-¿I de dón-
bria toda la necesaria para el servicio de la dl~ se podria traeT el agua entónc"s? 
ciudad. En la f.ctualidad estamos empeñados El señ1r Balmaceda.-~~so lo diré opor
en despachar el Código Sanitario i dictar me- tunamente. Cuando SR discuta el Pi oyeet0 po
didas de hijiene i de salubridad, i por mi par- drá el Senado tomar una solucion definitiva. 
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sobre este problema de tanta importancia para maciones dadas por el jefe del servicio a fin 

la ciudad de Hantiago. de que se le aumentaran los recursos con el 

objeto de p'lder !lumentar su plan de trabajos. 

Bosques, Pesca i Caza En 1906 la partIda llegó a cipnto treinta i un 
mil pesos, en 1908 a ciento setenta i dos mil. 
en 1909 a doscientos cua/pnta mil i en 1911 

El sefior Viel (Ministro de Industria i Obras a doscientos ochenta i nUPve mil; en el pre

públicas).-En la sesion de ayer d honorablfl sente año dió un salto de la suma que acabo 

Senador por Valdivia llamó la atencion del Se- de indicar a la de ochocientos dieciocho mil 

nado respecto de las reducciones hechas por pesos. 

la Oomision Mista en la partida referente a la El! el proyecto presentado por el Gobierno 

Inspeccion Jeneral de Bosques, Pesca i Oaza se aumentaban muchos de los sueldos de los 

del presupuesto de Industria. El honorable empleados por indicacionaR dd propio jefe de. 

Senador llegó a decir que con motivo de las la ofi<:ina, siendo de advertir que se consulta

reducciones hechas por la Oomision, el SPl'vicío ba un numeroso personal de ofi('iules i secro

no podda manterse i que todos los esfuerzos tarios que no habia n"cesi(lad de mantener. 

i gastos hechos por el Gobierno para desarro- La Comision hizo reducciones manteniendo 

liarlo quedarían perdidos por falta de recursos. los sueldos que figuran en el presupuesto en 

Yo creo que el honorable Senador ha sido vijencia i suprimió clos o tres emplrados que 

mal informado, i ántes de entrar a comprobar consideró inútill-'S, reduciendo el gasto por es

la razon que ha asistido a la Oomision para tos dos capítülos en cuarenta i ot:ho mil pe

reducir los gastos de esta partida) debo deja! sos. 

establecido que el Gobierno atribuye especial Algo análogo ocurre en la partida de gastos 

importancia a este servicio i la prueba la ha vatiables. Sin embargo, yo hice IJf\:sente a. la. 

dado presentan~o alOongreso unyro!"ecto de 90~ision que era nl-'ctsario dar los recursos 

reforma del mIsmo, que ya ha SIdo mforma- llldlspensables para fomentar las plantaciones 

do por la Opmision respectiva-¡ que será prono en las dunas, i que cUIlsideraba insuficiente la. 

to discutido en esta Oámara. s~ma con~ultada pa~'a est-' objeto; agregué que 

En el proyecto de presupuestos para el SI se quena combatIr las dunas de una vez 

año próximo que ha presentado el Gobierno por todas debi¡;n concretarse los esfuerzos a 

figura esta partida con un gasto total de un un solo punto i sel,alé p;:¡ra el efecto las de 

millon ciento tres mil novecientos cuarenta i Chanco. 

tres pesos, tanto para gastos estraordinarios ~n jeneral, la Comisilin se limitó a reducir 1 
como para pago de personal; i en el año actual los ítem consultlldos en IIn treinta o cuarenta 

figura esta partida con ochocientos veintiocho por ciento, es. decir de modo que se pudiera 

mil pesos, i sin embargo, se gastado la suma hacer el trabajO en menor eseala de lo que 

de un millon ciento siete mil pesos con moti- habia proyectado el jefe de esa oficina, sin 

vo de que se han tomado fondos de otros Mi- dl-'jarlos por ello d':JI todo desatendidos. 

nisterÍos para invertirlos en servicio de Bos- Llamaron la atellcion algunos ítem, por 

ques, Pesca i Oaza. Así, por ejemplo, en la ejemplo d 690. Llamado el Jefe de la oficina, 

Oomision Mista llamó la atencion que se hu- maDlfestó que era un error de glosa_ 

bieran entregado a esta oficina treinta i seis Igual cosa pasó respecto oel ítem 694:, para 

mil pesos tomándolos de un ítem deshnado a fomento de bosques. El jefe de dicha oficina 

la inspeccion técnica del lonjitudinal; ademas, declaró que estos fondos se solicitaban para. 

de las partidas para construccion de f"rr0ca- crear bosques en el centro de la República. 

rriles i para saneamiento de poblaciones se han Luego, el fin a que los destinaba ~l jefe de 

tomado fondos para entregarlos a esta misma esta oficina no coincidia con la redaccion del 

oficina. ítem. 

La primera vez que este servicio figuró en !Dste ítem se redujo a la suma de doscian

el presupuesto fué en 1905, año en que SB tos nueve mil pesos. 

gastó en su mantenimiento la suma de sesenta Se ha hecho valer que esta oficina de bos

i cuatro mil cuatrocientos diez pesos moned" ques tiene a su cargo cuatrocientas mil hectá

corriente, Í nueve mil cincuenta pesos oro.reas de bosques nacionales, pero ellas Son no

Desde aquella época hasta hoi ha ido aumen ~nin¡>Jes desde que ni siquiera están cerradas 

tando de año en aflo el presupuesto de esta 1 los eseasos fondos que solicitaba el jefe de 

oficina, no por mdicaciones del Gobierno en la ia oficina no servirían ni para cercar la pro

mayoría de los casos, sino de los señores Di- pit'dad que aun no está ni limitada, lo que re

putados i Senadores que lo hacian por infor- quiere ciertos trabajos de injenieros que no 
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podria hacer esa oficina con la suma de sesen- directa en los estudios de algunos de esos :fe~ 
ta o setellta mil pesos. rrocarriles, para los cuales se consultaban 

.Ademas llamó la atencion de la Comision fondos, mE' veo obligado a usar de la palabra 
Mls~a la gruesa suma que pedia el jrfe de esta a fin de dar algunas esplicaciones sobre el par
QfiClna para estudios de piscicultura i se limitó ticular. 
a lo f'strictamente indispensable, consultándo- Ante todo, séame permitido hacer una pe
se Con este objeto el ítem 699, diciéndose que queña reseña de las condiciones en que se en~ 
ya que se ~abian invertido en estos trabajos cuentra cada une> de los estudios para cuyo 
cuar~nta mI! pesos i así como se habian pasa- pago se consultaban fondos. Ellos son los del 
do dIez años sin que el l~stado hubiera dado ferrocarril de Arica a Zapiga, que se hacen 
fond')s para los trabajos, bien podria mante- por administracion; no hai fondos compro me
nerse en el presente año este servicio con la tidos con ningun contratista, segun se me ha 
suma de veinte fuil pesos. dicho por persona que eRtá al cabo del punto, 
. Agregaré que hasta este momento esta ofi- de manera que no hai perjuicio ninguno en 

cma no ha proporcionado una soja pulgada que se suspendan los estudios de es~ ferroca
de madera, i que no es efectivo que .el Minis- rril. Venia en seguida el ferrocarrIl de Ca
~erio de Ferrocarriles le haya encargado la bildo a Putaéndo) cuya inconveniencia fué 
lUspeccion de los durmientes para la Empre- manlfesta.da en esta Sala por el h:morable 
sa, ni mucho ménos que los proporcione, des- Senador por Aconcagua, con quien me en
de el momento que existe un contra~o por cuentro de acuerdo sobre el particular. Eso 
cinco años con determinados productores para sí que, estando contratados los estudios. i de
la entrega de quinientos mil durmientes por biéndose la suma de cien mil pesos mas o mé
~ño. El propósito que a este respecto tiene el nos, no sé en qué condicion se encuentra el 
Jefe de la oficina no podrá llevarse a cabo Gobierno para librarse d6 este compromiso. 
án~es del plazo que he indicado, i por consi- Los otros ferrocarriles son paralelos al lon
gmente, los recursos para este servicio son por jitudinal. que se han estudiado desde hac~ al
ahora innecesarios a juicio del Gobierno. gnnos años por disposicion de diversos Minis-

Termino reconociendo la gran importancia tros, que consultan la union de Casablanca 
que tiene este servicio, creo que el Estado con Quella o con Oauquénes por medio de un 
debe dedicarle preferente aten.::ion, pero tam- ferrocarril de trocha de sesenta centímetros. 

"'. bien juzgo que es prudente organizar la ofi- Están ya estudiadail las diversas "lecciones 
I cina en forma que satisfaga las necesidades comprflndidas entre Melipilla i Peralillo. En la 

que se hacen Bentir. Conse ~uente con este prc _ lista suprimida figura el ferrocarril de Perali
pósito, recientemente se ha nombrado un Uo a Parronal. 
consejo superior que tenga intervencion en el Segun entiendo, Peralillo es un estacion que 
plan de trabajos, plan que sea metód!co, i está situada mas o ménos a cuarenta o cia
que permita ordenar las obras que el Jefe de cuenta kilómetros al poniente de la línea ceu
la oficina ha llevado a cabo estos últimolil años t.ral, en un ramal de la provincia de Oolchagua, 
sin control de nadie. i Parronal se encuentra en la línea en actual 

esplotacion que va de Ouricó a Hualañé. 
Estudios de ferrocarriles Los estudios de ese ferrocarril representan 

un l:ompromiso para el Gobierno en el año 
El señor Ut-rejola.-En la sesion de ayer próximo por valor de cincuenta mil pesos, que 

hice inscribir mi nombre para usar de la paJa- no sé cómo se habrán de saldar. 
bra en la primera hora, pero no tuve tiempo El objeto principal de las observaciones que 
de hacerln. Mi propósito era formular algunas formulo en estos momentos se refiere a los 
observaciones relativas a ciertos conceptos otros tres ferrocarriles que están consultados 
vertidos por el honorable Senador por Lináres en una gloE.a del presupuesto del año pasado, 
en la sesion anterior, en que el Senado, de que decia: «Estudios de trasandinos entre los 
acuerdo con lo propuesto por la ComisioD paralelos 34 i 37», Esta glosa fué agregada al 
Mista, suprimió un Ítem que consultaba la su- presupuesto en estudio para 1911 a peticion 
ma de cuatrocientos mil pesos para estudios del que habla, i tenia por objeto saber d~ una 
de ferrocarriles contratados. vez por todas cuál era el proyecto de trasan-

El honorable Senador por Lináres se tomó dino que tenia mas facilidades de construccion 
la tarea de detallar cada uno de los ferroca- en la zona central del país, es decir, entre 
rriles euyo e1tudio se consultaba en ese ítem, Santiago i Concepcion, cuál era mas práctico 
i l?s calificó de absolutamente estériles e ino- por sus condiciones de atraccion, de trocha i 
liClOSOS. Oomo he tenido una particípacion mui de pendiente. Es sabido que la última de estas 
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condicionf's, la pendiente, hace tanto al caso, kilómetros de Ohosmalal, i está en la misma 
que importa que un trasandino tenga posibi- latitud que Ohillan i Talcahuano. 
lidades de plantearsA o de ser un fracaso. Comprenderán mis honorables colegas que 

El ex Ministro señor Gandanllas acojió con el hecho solo de alejar ese proyecto los in con
mucho gusto la indicacion que formulé cuando venientes de los trasbordos, importa un éxito 
se discutia el presupuesto, i pocos meses des- considerable, digno de ser celebrado por el 
pne~ contrató con varios injenieros los estu- pais. 
dios de una línea que fuera la proyeccion del En la comparacion que se ha hecho de los 
ferrocarril de San Bernardo al Volean háci:.t la trasandinos por el Maule i el Ñ uble con el 
('ordillera i la F.epública Arjentina, i los de dos trasandino por el Juncal, en actual esplota
trasandinos que siguieran los cursos de los cion, se ha llegado a los siguie:r;.tes resultados: 
rios Maule i ~uble, respectivamente. 

Esos estudios ya están concluidos en lo DISTANCIAS APROXIMADAS 

que se refiere a los reconocimientos instru- Alturas 
mentales, lo que entre los técnicos se llama Al Horizontal Virtual Máximas 
estudio taquimétrico; por lo cual no se consul-. Ks. Ks. Ms. 
tan frJUdos en los presupuestos para el año SantIago, Men-
próximo con ese objeto. Pero en los contratos d~za, Bueno,; 
celebrados con los injenieros que hicieron Alres .. -..... .... 1,440 2,146 3,204 
los estudios de los ferrocarriles que seguían Talca, Coloma, 
los cursos de los ríos Maule i Ñuble, Re estipu- Alvea~, Bue-
ló que si a juicio del Gobierno resultaba que nos ~hres... . 1,355 1,982 2,407 
alguno de los estudios hechos era mas practi- San Carlos, Je-
cable quo los otros dos que se hacian l:ll mis~ ne r a 1 A~ha, 
mo tiempo, el injeni,'ro que hubiera h¡\cho los Buenos .AIres 1,478 1,943 1,5R8 
estudios taquímetros de ese ferrocarril ton-
dria derecho a hacer un anteproyecto. Ese GADIENTES 

anteproyecto queda desde luego muerttl, ab-
solutamente desautorizado, con la supresion Seccion andina 
del ítem que consultaba fondos para estudios O a 2% 2.1 a 3% 3.1 a 5% 5.1 a 8% 
contratados. F. O. T. del 

Es verdad que se me podria decir que esos Juncal.... 192 25 6 24 ;~ 
estudios contratados no estaban acordados, F.~C. T. del 
pero era natural suponer que habiéndose pro- Maule.... 135 56 36 
nunciado ya el Consejo de Obras públicas por F. C. T. del 
el trazado de fell'ocarril por ~ub!e, el Gobier- Ñuble..... 217 5':'1 
no habría contratado los estndios de esta 
época para aprovechar el verano. Queda. pues, perfectamente demostrado que 

Deseo manifestar que, al contrario de lo el único trasandino que puede emprenderse 
que manifestó mi distinguido amigo el señor con trocha de un metr.,? S0senta i ocho centí
Senador por Lináres, los estudios de ese fe- metros, seria el del Nuble; en los otros no 
rrocarril trasandino por las márjenes del Ñu- seria posible hacer eso por la fuerte gra
ble en direccion a Buenos Aires i Bahia B1an- diente que tie:::en en gran parte. 
ca son Jos mas practicables, los mas satisfac Creo que es mui conveniente que los PIl
torios que se pueden imajinar entre todos los deres públicos lCstén en situacion de poder 
estudios que se han hecho anteriormente des- juzgar de una manera w'rfectamente ca,bal i 
de la rejion autral hasta el norte del pail>. Al definitiva las propuestas que bagan algun08 
efecto, me bastará exhibir a la Honorable peticionarios para construir trasandinos. Si en 
Cámara los datos técnicos qUf' han servido al el cha de mañana llega un peticionario i pro
Consejo de Obras Públicas para estimar dig- pone construir un trasandino por Tinguiririca. 
nos de recomllndacion los estudios practica- o cualquiera otra lle las cuencas de nuestros 
dos por el injt'niero eeflor Drogllett, estudios rios, será mui importante que el Gobierno 
que proponen la construccion de un Ü'asandi tenga los medios necesarios para saber si el 
no de uD;, metro sesenta j ocho que siga el curso ferrocarril que se propone es practicable o nó; 
del rio Nuble, para llegar hasta Jeneral .Acha. es necesario que el Gobierno esté premunido 
J eneralAcha es el [Junto mas avanzado hácia el de todos los antecedentes que le permitan 
poniente de la línea que une Buenos Aires con rechazar in límine cualquiera solicitud de esa 
Bahía Blanca; está mas o ménos a quinientos clase. 
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Un trasandino que no p'3rmita la simple El señor Echenique.-Convendria qne la 
adhtrencia es una línea que se encontrará en votacion ele la partida quedara para la vota
condiciones tan irregulares, tan anómalas cion del lúnes. 
como la del Juncal. No solo hai el inconve- El señor Claro.-Yo creo que seria incon
niente de la cremallera que hace demorosa la veniente postergar la votacion para fll lúnes, 
travesía, sino que todavía impone una trocha porque entónces el presupuesto no podria 
distinta de las que tienen los ferrocarriles de quedar despachado oportunamente para que 
Chile i Arientina, i que impondrían a los pa- en la otra Oámara rijan los plazos reglamen
sajeros i mercaderías doble trasbordo. No hai tarios para cerrar la aiscusion en la segunda 
comercio posible con líneas que imponen un quincena de diciembre. 
gravámen tap considerable. Las distancIas se Me permito hacer indicacion para celebrar 
alar'gan en proporcion a las dificultades que aesion mañRna, i tambien pasado mañana si 
hai que vencer fuese necesario, para terminar la votacion del 

Yo he creido que era un deber el que me prtlsupuesto jene:'al de gastos. 
ligaba a la defensa de estuJios en los cuales El señor Barros Errazuriz.-No hai 
tengo una paternidad indiscutible. Yo fuÍ necesidad. señor. Ya la otra Cámara tiene 
quien uropuso que se consultasen en el pre- en su poder los presupuestos de varios de
supuesto del año pai:lado fondos para practi- partameutofl, i esto basta para que corran los 
car esos estudios, i por lo mismo com~)renderá ~,lazos reglamentarios. 
el Senado lJ.ue HO pueda oir con ánimo tranqui- El señor Rivt:ra -Aunque parezca estra
lo que se los califique de enteramente anto- fío, no he eccontrado en la biblioteca del Se
jadizos i que no obedecen a ninguna conve- nado ni en la del Congr6so alJunos doeu· 
niencia. mentos que necesito teI1er a la vista en la se-

Creo que la conveniencia de fijar las nor, sion secreta,. Son los siguientes: nota del Mi
mas dentro de las cuales puede esplotarse o nistro de Helaciones b]steriores de Chile, se
nó UD trasandino, es una de las conveniencias Dor Vel'gara, de 15 de marzo de 1905. a la 
mas vitales del pais para el futuro. cancillería peruana; protocolo Billingurst-La-

El señor Yañez.-Me reservo contestar torre; i tratado de paz con Bolivia, de octubre 
en la sesion próxima las observaciones qu", ha de 1904" " .... 
hecho el señor Ministro de Industria i Obras Rogana a la 1\Iesa que SR SIrVIera dlflJlI 
Públicas, ya que no puedo hacerlo en este o,ficío al ,s~r;or Ministro de l{,elaciones. Este-
momento por terminar la primera hora. flores, Pldwndole estos antecedentes sm de· 

El ~ el A d d mora, a fin de poderlos utilizar en la sesion 
, senor a~o.-:-..t1.ntes e que se e~ pO,r secreta. . 

terr.mnados los mCldentt,;s, deseo hacer mdl-' El señor Lazcano (Prpsidente acciden
cac:on para que ,en. l~ seg\lD~a hora de .esta tal).-Tenuinados los incidentes. 
s~slOn,. sea al prlllclplO o a fi~, se ,destmen Se van ,1 votar las indica0ione!3 formuladas. 
d~ez minutos a contmuar. la dlscu~lOn pen- El señor SecretariO.-Indicacion del se
dl:'~te del proyecto rel~,tlv? al retIro de los ñor GaréÍa de la Huerta, para tratar en la 6r
ohc,tales~ mayore", cl~l EJercIto. . den del dia, des pues de despaehados los pre-

El senor ~chemque.-¿C~audo se va a supuei:ltos, el proyecto de Su Señoría sobre 
v(;tar l~ partIda para la InspecclOu de Bosques, constrllccion de algunos canalas de regadío. 
Pesca lOaza? El sefior Lazcano (Presidente).-Si no se 

El s~fior Claro.-E¡;tá acordado que se pide votacion, se dará por aprobada. 
-;ote hOl. Aprobada, 

El soñor Echenique.-Desearia que se El señor Secretario, Indicacion del se
d~jara la votaeion para ellímes. Tengo pedi- ñor Barros J;~rrázllriz p:lra que en la órd'óln 
d,lda la palabr;a. para hacer algunas obser~a- del di a, a cnntinuacion del asunto a que Sf3 

Clone~ a proposlt.o de las que en una seSlOn acaba de dar preferencia, se trate del proyec
anter,lO! formulo el honorable Senador por to sobre aumento de agua potable de la ciudad 
Valdlvla. de Santiago. 

El señor Yañez. - So bre bsta materia he El señor Lazcano (17 residente ).-Si no 
oído a uno de los miembros de la Comision se pide votacion, se dará por aprobada. 
respectiva, i parece haberlo confirmado el Se- Aprobada. 
ñor Ministro, que se trata de reorganizar es- El señor Secretario,-Indícacion del se
to.,; servicios. He) bria, pues, una oCásion pro- ñor Claro, para que se destinen diez minutos 
picia para reparar los def~ctos que se hdgan dl) la ségun¿a hora de la presente sesíon para 
notar. continuar la discusion del proyecto de lei re-
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lativo al retiro de los oficiales mayores del «Serán comprendidos en el retiro absoluto: 
Ejército. 1.0 El oficial que se inutilice absolutamen-

El señor Lazcano (Presidente).-Si no se te en accion de guerra, en campaña o en acto 
pide votacion, se dará por aprobada. determinado del servicio; 

Aprobada. 2.° El que se imposibilite para continuar 
El señor Secretario.-Indicacion del se- en el servicio por enfermedadeg incurables; i 

ñor Senador pOí· Aconcagua. para celebrar 3 o El que se retire por haber llegado la 
sesion mañana, i si es necesario tambien pa- edad que para cada empleo se señala en la 
sado mañana, a fin de terminar la votacion presente lei» . 
del presupuesto jeneral de gastos. El artículo 5.° dice que es obligatorio el 

El señor Barros Errazuriz.-N o hai retiro para los oficiales que cumplan tales i 
necesidad, señor, porque en la otra·Cámara cuales edade"!, i las determina. 
rijen los plazos reglamentarios para cerrar la De manera que el retiro forzoso es en ra-
discusion aun cuando no se le haya remitido zoJ! de edad, i el otro por imposibilidad. 
mas que un pres1lpuesto, i ya le hemos remi- Como el artículo 64 de la lei de sueldos 
tido la mayor parte. equipara en el derecho a gozar del retiro a 

El señor Lazcano (Presidente).-Se va a los oficiales mayores con los de guerra, ha 
votar. nacido la idea de establecer que el retiro de 

Puesta en 'votacion la indicacion del señor los oficiales mayores por razon de edad sea a 
Claro, resultó desechada por doee votos contra la edad que corresponde a los oficiales de gue
diex, habiértdose abstenido de votar un señor rra de dos grados superiores, con relacion al 
Senador. rango de la persona que se retira. 

El señor Rivera (al pedírsele el voto).- Yo he dado la siguiente redaccioíl. al artÍcu
Voto que nó, porque no he de estar mañana lo en debate: 
en San.tiago. «Artículo único.-Sustitúyese el artículo 64 

El señor Lazcano (Presidente).-Se sus- de la lei número 2,644, de 23 de febrero de 
pende la sesion. 1912, por el siguiente: 

Se suspendió la sesion. «Art. 64. Los oficiales mayores tienen de-
recho al retiro absoluto que para los oficiales 
de guerra señala la leí. número 2,046, de 13 

SEGUNDA HORA de setiembre de 1907; pero el retiro por razon 
de edad no tendrá lugar sino cuando el oficial ~ 

Retiro de los oficiales mayores mayor cum~la la edad determinada para un 
rango supenor en dos grados a aquel a que 

de Ejército su empleo se halle equiparado por la lei, i solo 
será obligatorio tres años despues de haberla 

El señor Mafte (Presidente).-Continúa la cumplido. 
sesion. La pension de retiro será la que correspon-

En conformidad al acu6rdo tomado en la da al em~leo que sirvan i se fijará con areglo 
primera hora, corresponde destinar diez mi- a lo establecido en el inciso 1.0 del artículo 11 
nutos al proyecto sobre retiro de los oficiales de la lei número 2,046.» 
mayores de Ejército. I<~l artículo 11 de la lei número 2,046, dice: 

El señor Ciaro.-Ayer quedó pendiente «El retiro de los oficiales de Ejército se de-
el debate sobre este proyecto con el objeto de cretará tomando por base el setel1ta i cinco 
buscar una fórmula que concilie las ideaR, a fin por ciento del sueldo de actividad correspon
de dejar perfectamente establecido que los ofi- diente a sus respectivos empleos, i asigllán
ciales mayores puedan gozar <1el retiro, pero doles tantas cuarentavas partes de ese sueldo 
que no están obligados a retirarse forzosa- como años de servicios hubieren prestado a la 
mente en las edades que corresponden a los Nacion en empleos militares o en empleos ci
grados de los oficiales de guerra, a que están viles que den derecho a jubilar, anteriores a 
equiparados sus destinos, estudiando i compú- la fecha del retiro.» 
rando previamente las dos leyes que se rela- Si no se consignara en la lei la disposicion 
cionan con esta cuestion: la que fija el sueldo del último inciso, habría el peligro siguiente: 
de los oficiales, que es la que contiene sI artícu- el artículo 5. 0 de la l",i dice que el oficial que, 
lo 64:, que e trata de modificar, i la lei de teniendo los requisitos necesarios para ascen
retiro militar, que se llama de retiro forzoso, del', se retire del Ejército, obtendrá el retiro 
que comprende el retiro temporal i el abso- con una pension corre&pondiente al empleo o 
luto. Esta última lei dice en el artículo 3.°: grado inmediatamente superior;' de manera 
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que vendría a aumentalse la pension de le- norable Senador por Aconcagua, tendrá de
tiro. recho a quedarse en servicio hasta los se-

Dentro dtl las ideas que han dominado en senta i seis años; i si ese iefe es ya un hombre 
la OomÍsiún Mista respecto de estas pensiones, gastado e inútil i no quiere retirarse, seguirá 
que se ha visto en la práctica que han resul- imponiendo al Estado su mal servicio contra 
tado excesivas, creo que cabria consultar en la voluntad al Gobierno. 
en este proyecto cuál es el monto de estas Esto es lo que encuentro inconveniente. 
pensiones, es decir, la base parú calcl11ar el De modo que yo acepto la indicacion del 
monto de ellas, a fin de evitar dudas. Por eso sefior Senador, ménos en esta parte, porque 
me he permitido agregar el Hegundo inciso al restrinje la accÍon del Gobierno i lo inhabilita 
artículo 64, ea la furma que he leido; es decir, para retirar a un oficial que no puede prestar 
para que el retiro de los oficiales mayores por ya buenos servicios. 
razones de edad sea con relacion al setenta i El señor Claro.-.Antes de la leí número 
cinco por ciento del sueldo que están ganando 2,644, nada babia estableciJ.o sobre el retiro 
en el empleo que desempeñéJll. de lós oficiales mayores, los cuales estaban 

El sefior MaUe (Presider te).-En discusion en la misma situacion de todo empleado. 
la indicacion del señor ~enador por Aconca- La lei que fijó los sueldos del Ejército i 
gua, conjuntamerLte con el artículo del pro- de estos oficiales mayores, fué la que les con
yecto. cedió los mismos derechos de retiro que tie: 

El señor Búrgos.-Como autor del pro- nen los oficiales de guerra. 
yecto, acepto con mucho gusto la indicacion, La idea que he consignado en mi indi
i sup?ngo q1le el señor Walker la aceptará caeÍon obedece al propósito de :consultar 
tamblen. los dos intereses que se presentan en esta 

El señor Walker Martínez.-Y o acep- cuestiono 
taria la primera parte del artículo porque He creido que no dp-bia hacerse obligato
conserva, con mas claridad talvez, las mis- rio para esta clase de empleados el retiro por 
mas ideas del proyecto. razon de edad; por parte de los autores del 

Pero, hai al fin del inciso 1.0 una frase proyecto se creyó, al contrario, que debia ser 
que dice que solo será. obligatorio el retiro obligator,io. 
tres años despues de haber cumplido la Yo he qUf\rido coneiliar las dos opiniones, 
edad. i a esto obedece la i¿ea de mi indicacion, 

Es decir, que se retraza el retiro en tres que no es mia, tampoc(\, porque la he toma-
años. do del inciso 3.° del artículo 5.(, de la lei 

El proyecto nuestro al fijar la edad corres- de retiro que dice: 
pondiente a dos graoos mas, retraza en algu- «El retiro para los oficiales que hubiesen 
nos casos en quince años el retiro, i en otros mandado en jefe al frente del enemigo, se en
en doce aflos. tenderá que no le es forzoso hasta tres años 

Pero este nuevo retrazo, que queda a vo- despues de haber cumplido la edad que res
luntad del interesado,' me parece que es un pectivamente este artículo señala.» 
inconveniente para el Gobierno mismo. He creido que a los oficiales mayores podia 

El señor Claro.-Yo distingo entre retiro aplicarse el criterio que la lei tUYO respecto 
voluntario i retiro obligatorio. de los oficiales de guerra que han mandado 

El oficial tiene derecho a retirars.e cuando tropas al frente del enemigo. Me parecia que, 
cumpla la edad correspondiente a dos grados dentro de este criterio de la lei, se consultaba 
mas que el que tiene; pero no se le puede el interes del Gobierno por un lado, para ha
obligar a retirarSE! sino cuando haya cumplido cel forzoso el retiro, i por otro, el del em
tres años mas en el servicio. pleado imposibilitado que quisiera retirarse 

El señor Walker Martínez.-Ese es mi ántes. 
argumento. El señor Mac Iver.-¿No:tiene el Gobier-

Dejamos que el ofidal se retire discrecio- no la facultad dt', hacer calificar servicios? 
nalmente i que imponga su mal servicio al El señor Claro.-Evidentemente, la tiene. 
Estado contra la voluntad del Gobierno. El sefior Walker Martín~z.-Pido al ho-

Por ejemplo, se trata del jefe de servicio norable Senador de Aconcagua que lea. el ar
sanitario; se retira hoi dia a los cincuenta i ticulo de la lei relativo al setenta i cinco por 
ocho años, i segun el proyecto que hemos cient.o, porque me parace que el retiro es con 
presentado, se retira como jeneral de divl- sueldo íntegro. 
sion, o sea, a los sesenta i tres años. El señor Claro.-Dice así: 

Pero, si se acepta la modificacion del ho- «Art. 11. El retiro de los oficiales del Ejér-
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cito se decretará tomando por base el setenta El señor Echenique.-Yo desearia que el 
i cinco por ciento del sueldo de actividad co- asunto quedara para la sesíon próxima, porque 
rrespondiente a sus respectivos empleos i deseo hacer algunas observaciones. 
asignándoles tantas cuarentavas parte~ ... etc.» El señor Búlnes. -Podria hacerlas hoí Su 

Con arreglo a, esta disposicion del artículo Señoría. 
2.°, no cabe duda "{ue tienen que retirarse con t< 1 señor Echenique.-Si el señor Presi-
el setenta i cinco por ciento. dente me permite .. 

El señor Echenique.-He visto en estos El señor MaHe (Presidente).-Tiene la pa
dias una Serie de decretos por l(ls cuales se ha lab) a Su Señoría. 
concedido retiro a contadores i cirujanos con 1m señor Echenique.-El señor Senador 
relucion al sueldo íntegro. No hai dia en que por Valdivia se ocupó de manifestar ayer que 
no aparezca en el Diario Oficial algun de cre- las modificaciones hechas por la Comision 
to en esa forma. Mista en los ítem relativos a la Inspeccion de 

El señor Claro.-Seguramente se aplicará Bosques, Pesca i Caza. iban a producir un 
en esos decretos el inciso 2.° del artículo, que desquiciamiento en estos servicios, mui per-
dice: • judicial para el porvenir del pais. 

«Si el retiro se decreta por inutilidad ab- Yo quiero reducir las cosas a su verdade
soluta ocasionada en accion de guerra, en acto ra realidad. 
determinado del servieio o por razon de edad, Estos servicios han venido crAciendo en el 
se tomará por hase el sueldo de actividad último tiempo de una manera fabulosa. En 
asignado al empleo. ') 1904 se consultaron para este objeto cuaren· 

El señor Echeníque.-~iento no tener el ta mil pews; el año último el presupuesto su
Diario Oficial a la ma 10, porque podria citar bió 3, doscientos ochenta mil pesos casi de 
una serie de decretos que están redactados golpe i en el presupuesto para el año venide
en esa forma, en consideracion a la edad o a ro se consignaban ochocientos ochenta mil 
los años de servicios. pesos, para gastarse con vijilancia es verdad, 

El señor Claro.-Hazon de mas para díc- pero con muchas ilusiones. 
tal' la lei. Deseo examinar en detalle algunas de es· 

El señor Búlnes.-¿No seria mejor dejar tas partidas. 
este proyecto para otra ;;esion'?' Entre las primeras está la repoblacion de 

El señor MaHe (Presidente ).-Y a ha pa- bosques en Atacama, para lo cual se consul-
sado la hora. tan cuarenta i cinco mil pesos. fi~sta partida .. ~ 

El señor Búrgos.-Pero ya vamos a ter- estaba destinada a haeer este mismo servicio 
minar. en Coquimbo; pero resultó que los trabajos 

El señor Búlnes.-Pido al honorable Se- fracasaron en esa provincia i se creyó mas 
nador de ConcepciO"rl que no insista en que oportuno hacerbs en Atacama. Se perdió, por 
esto se despache hoi. Hai varios Senadores consiguiente, todt) jo que se habia hecho en 
que nf) hemos entendido esr,e asunto, i la in- Coquimbo, para el cultivo del algarrobillo, i 
dicacion del honorable Senador de Aconca- se empezó a trabajar en Atacama La verdad 
gua nos deja algunae dudas. es qUA el algarrobillo se ha agotado en la úl-

El señor MaHe (Presidente). Queda pen- tima época, a causa de los años secos. 
diente la discusion del proyecto. Con el dinero consultado para este servicio 

se compró un fundo i ahora se trata de po
Presupuestos.-Inspeeeion Jene- blarlo dA árboles. Ese trabajo creo que podria 

ral de Bosques Pesca i Caza hacerse mui bien cun ocho o diez mil pesos. 
, Vir'nu despnes la partida para los bosques 

El señor MaHe (PI E·sic1ente).-En la se- nacionales ele i\1alleco. Ii:sta pm-tida se ha in
sion de ayer se acordó que se votaran hoi al- vertido en instalar un aserr<idero con maqui
gunos ítem que quedaron pendientes de una naria, herrerÍfl, etc. 
partida del presupuesto de Industria í del de ¡<J señor Yañez.-Su Señoría está f'n un 
Ferrocarrilt'S. error. 

Algunos señores Senadores han manifes- El señor Búlnes.-Yo no sé en qué parte 
tado ~"l deseo de que esta v~tacion ee deje pa- de la provincH'. de Malleeo está ese asena
ra la sesion dellúnes. No sé si el Senado qUe- dero. 
rrá mantener su acnerdo para que se voten El señor Urrutia.-Está en el oriente, há-
boi cia la cordillera. 

El señor Búlnes--Es preferible que se Ei señor Búlnes.-Pero las reservas fisca-
voten hoi. les de bosques en la cordillera están hechas 
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por la naturaleza, porque allí es mui difícil poblaciones con agua potable desagües, se-
destru;r los bosques. senta mil pesos.:t 

El señor Yañez -Si vamos a abrir discu- Mui buenos serán estos estudios, pero es lo 
sion sobre esta materia yo tendría que contes- cierto que están haciéndose por otra oficina. 
tar al s~ñor Senado.r. El señor Yañez.-N 6, señor; porque lo 

E.l senor E<:~eDlquc.-Por ~so es que yo que hace esa oficina es garantizar el derecho, 
pe~Ja que deJaramos la votaclOn para otra no la posesion material. 
seSlOn. ~ . . El señor Echenique.-PerG parece impo-

.EI senor Matte (PresIdente). - Dana el sible vijilar tantos terrenos. 
m1smo resultado. El señor Yañez.-Peor sería abandonarlos. 

El señor Yañez.-El honorable Senador -"'1 ~ "'Id t L . d 1 
d L · • t d d t' h'..!.. senor -"- una e.- a conceSlOn e e mares par e e a os erroneos; no al L' r' d . 1 - d El M' . t 
allí sino un pequeño aserradero destinado a . amdn se e llq~ll ~ e ano hPalslabo. 'hlms e-
l b J d 1 h b·· d 1 no e o OlllzaClOn no a a a que acersa e a orar a ma era para as a ltaCIones e os t . 1 d" 1 fi·· d 

guardas i otras pars0nas que tienen a su cargo bcon esos errenos I to~.ce 10 a a o CIna e 
diversos servicios. osques, par"'- su cus o la. 

El señor Echen: ue.-' I le arece natu- El señor Eeheniq1l:e .-Otra partida: «Para 
ral a Su Señorla qu; se ha~!San ~asas a costa el.fomento de pl~ntac~ones en dunas,. setenta 
d 1 F · ? < mll pesos). N o se que clase de trabajOS sean e lSCO ., h 

El señor Yañez.-Pero los inspectores i estos, DI en que parte van a . acm·se. 
los empleados que atienden i vijilan la corta Hecurrdo que para plantaclO~e3 en .las d~
de bosques han de tener donde vivir. nas de .Chanco se consultab.an antes slet~ mIl 

El señor Echeni ue.-Otl a artida dice: pesos, 1 ahora para plantacIOnes ~e la. mls~a 
P 1 d '" ~ t P bl naturaleza se consultan setenta mil pesos SID 

«. ar~ a \ 1u~lcl~n ¡ e[ren~s 1 su~~po ~- embargo, se dice que no puede economizalse 
cfilOn doreIs a . en dr~ dEl l as foyas. rogra- un solo centavo, porque se perdería todo lo 

cas e os nos, an o e pre erenCIa a aque- h h 
llas en que se proyecten obras de irrigacion eCE 0'1 C t dI' 

1 . . d t' 1 d d n a uen a e nverSlOn aparece un gas-u otro aprovec lalIllento lD us rJa e acuer o t d t . t . d .! h 1 1-
con la distl"ibucion, estudio í presupuestos °d e reltn al °tS ml tpeBos .elc 10 e tadno Vd a-

h t t · t '1 sa o en raspor ar ca orce mi carre a as e que se agan opor unamen e, ClDcuen a mI 
Pesos ramas. 

'A"» '. 1 h bl El señor Yañez.-No se pueden mantener 
este respecto creo que e onora e Sena- ti' . d fi d di' t 

dor de Maule puede decirnos algo, .. porque en- ~sdaslP antaclOues SIno se de en en e vlen o 
t · d S S ~. d :f ' M' . j 1 e as arenas con cercas e ramag. len o que u enona. cuan o· Ut\ lDISero, P t 1 h bl S d 
tuvo alguna injerencia 'en esos asuntos. or o ra parle.~Gree _e onora. e ena or 

1 _ . , , • que porque el pnmer ano se consl~naron solo 
El senor Garcm de la Huerta.-Lo um- siete mil peSOíl, no hai ahora neceSIdad de au

co que p,uedo deCir, al honorable Senador es mentar esa suma? Bueno es que se sepa que 
que un dla pr~gunt~ a la. persona: encargada para estos trtibajos se neeesitan mar; de dos 
de ~sto~ trabaJOS cuanto Impor.tana l~ re plan- millones de pesos. I no se asuste dp: esto Su 
taclOn fore~tal de la~ ho.yas hIdrograficas de Se,ñoría, porque le he oido decir a un alto em
todos los nos d~ ehll~; 1 co~o me contestara pleado dd Ministerio de Agricultura de Italia 
que unas valdnan ~lez mIllo.nes ~e pesos, el año 1906 que para reponer en ese pais las 
otras ?cho,. otras qUlDCe? ve~nte, 1 en total plantaciones al estado en que existian en la 
unos CIen mIllon~!;', le mamfeste que obras ta~ época de los romanos, se necesiterian mil mi
costosas no podnan cmprenderse por ahora 1 llones de liras. 
que las dejaríamos para otras jeneraciones. El señor BuInes .. r.l se hace ese trabajo? 

El señor Echenique.-Ent6nces, ¿por qué El señor Yañez.-Se está haciendo; ac
vamos a gastar ahora en estas plantaciones i tualmente gasta la Italia con ese objeto sesen
sobre todo en pagar espropiaciones de tene- ta millones de liras al i:lfIo. 1 no solo en Ita
nos'? Para esto se necesitaria un proyecto de lia pasa eso; en los paises balkánicos, la Ru
lei, bien estudiado i meditado, ántes de gastar mania invierte anualmente nueve millones de 
millones de pesos en trabajos que serán mui francos, la Servia ocho millones, la Bulgaria 
bien intencionados, pero no necesarios por el doce. 
momento. Pero nosotros, con poco espíritu de iniciati-

Otra partida dice: «Para la repoblacion fo- va i con mucho espíritu para abatirlo todo, no 
restal, cierro i resguardo de las captaciones de queremos prestar proteccion a oficinas de esta 
agua destinadas a proveer a los centros de naturaleza, porque no son oficinas políticas. 
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El señor Echenique.-Continúo, señor vicio es bueno, i que puede prestar aun ma-
Presidente. yores utilidades si se dicta. una lei adecuada. 

Se dice que hai que gastar tantos miles de El señor Echenique.-Y o voi a terminar 
pesos en estas plantaciones de las dunas para aplaudiendo ·,,1 señor Mmistro por el n..>mbra
ir preparando los terrenos para el futuro puer- miento que ha hecho de una comision que vi
to de Llico. De manera que, si la construccion jile este servicio; así tendremos datos ciertos 
de este puerto no S8 hace hasta dentro de cin- al respecto, i no los que pueden llegarnos de 
cuenta o cien años) vamos a gastar setenta o personas mas o ménos interesadas. 
cien millones de pesos. El señor Matfe (Presidente).-tInsiste el 

Yo conozco esos terrenos, como tamhien honorable Senador por Valdivia en la indica
los conoce el honorable Senador de Curicó, i cion que ha formulado~ 
puedo afirmar que son de mui escaso valor. El señor Yañez.-Yo no he hecho indi
Es preciso saber cómo i por qué se gasta la cacion; solo he llamado la atencion del Go
plata i no botarla a tontas i a locas. bierno a la necesidad de mantener estos ser-

El señor Walker Martínez.-Yo mani- vicios. 
iestaré a Su Señoría qué ya se han plantado El señor Matte (Presidente).-Si no 11ai 
allí un millon doscientos mil árboles. inconveniente, daré por aprobada con las in

El señor Yañez.-Las cosas se ven mui dicaciones de la Comision, la seccio'J. «Ins-
distintas desde SantÍltgo. peccion J en eral de Bosques, Pesca i Caza:., 

El señor Urrejola.--Desgraciadamente, se tanto en los gastos fijos como en los variables. 
ha usado en las plantaciones el pino marítimo, Aprobada. 
que ha sido un fracaso en Chile. El pino que En votacion el ítem 619 de la partida 8." 
debe plantarse, porque sü aclimatacion es se- del presupuesto de ferrocarnles, propuesto por 
gura i porque su madera es mui usada para la Comision, con la indicacion del seiíor Mi-
construcciones, es el pino insignis. nistro de Industria i Obras Públicas. 

El señor Echenique.-Otra partida inte- El señor Claro.-Aunque estemos en vo
resante es la destinada para la piscicultura tacion, como el asunto es de suma gravedad, 
en la Dehesa. He tenido oportunidad de ha- será del caso oir algunas esplit,aciones sobre 
blar con uno de los dueños de los fundos ve- la glosa del ítem. 
cinos a ese, í me ha dicho que todo aquello El señor Mac Iver.-tCuál es la indicacion 
es un fracaso. del señor Ministro? 

El señor Yañez.-Ese es un vecino que El señor Matte (Presidente).-En los gas
está interesado en que el servicio se sllprima, tos en oro, partida 8,", la Comision Mista ha 
para poder así comprar los terrenos. reducido de un millon setecientos setenta i 

El señor Echenique.- El honorable Se- nueve mil seiscientos cincuenta i cinco pe
nador por Aconcagua tiene los mismos datos sos cincuenta centavos a un millon el ítem 
que yo a este respect.o. 619, í ha redactado la glosa en estos términos: 

El señor Yañez.-Pero, Su Señoría está en «Para la esplotacion del ferrocarril de Ari-
un error. ca a La Paz, debiendo previamente solucio-

El sefior Echenique.-Qlliere decir, en- narse la dificultad relativa al punto término 
tónces, que somos dos los Senadores que esta- del ferrocarril.» 
mos equivocados. El señor Ministro, aceptando la reduccion 

El señor Walker Martínez.-Yo le daré de la cantidad, ha propuesto que se suprima 
un dato personal al honorable Senador. El la parte final de la glosa, que dice: «debiendo 
jefe de ese servicio me ha enviado a mi fundo previamente solucionarse la dificultad relativa 
quinientas carpas criadas en la laguna de la al punto término del ferrocarril.» 
Dehesa del tamafio de veinte centímetros mas De modo que si !'le aprueba la indicacion, la 
o ménos. glosa quedará reducida a la primera parte, 

El señor Yañcz.-I este año se ha obteni- que dice: «Para la esplotacion del ferrocarril 
do cuatro mil peces. de Arica a La Paz.» 

El señor García de la Huerta.-Yo creo Elseñor Mac Iver.-Oonmuchosentimien
que este debate tendria cabida mas bien en to negaré mi voto a la indicacion del señor 
la discusion de la lei que se presentará al Se- Ministro.Lo daré para la esplotacion del ferro
nado 'cuando concluya sus trabajos la Comi. carril de Arica a La Paz, pero no al Alto de 
sion de Présupuestos. La Paz, aun cuando hubiera que postergar la 

Miéntras tanto, ahora estamos en votacion, inauguradon del servicio. 
i no se pueden contestar observaciones con El señor Viel. (Ministro de Industria i 
simples interrupciones. Yo creo que este ser- Obras Públicas),-Apelo a la benevolencia 
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del Honorable Senado para que me permita Las negociaciones diplomáticas estaban a 
dar una breve esplicacion. \~argo del Ministerio de Relaciones E~teriores. 

Como ántes he dicho el ferrocarril de Las relacio:qes con la casa constructora esta
Arica al Alto de La Paz s¿ construye por el b~n a cargo del Ministerio de Obras PÚ
Gobierno de Chile en cumplimiento del tra~ bhcas. 
tado de paz con Bolivia, de 20 de octubre No sé si habría la correspondencia necesa
de 190-1:. ria para que uno i otro Ministro supiesen l!l.s 

En el artículo 3.0 de ese tratado se estable- medidas que se tomaban. El hecho es que en 
ce que las altas partes contratantes convienen el mes de marzo de este año se. nombraron 
en unir el puerto de Arica con e. Alto de La num~~osos emplea~os, q?e ~n abril se llamó al 
Pa.z por medio de un ferIocarril. Ademas, en servICIO a algunos I en Jumo a los demas. E~ 
el 2.0 inciso del mismo artículo se establece una palabra, se contrató todo el personal, 1 

que la propiedad de la seccion boliviana de aunque en los ?e.c~etos se dice. que estos em
este ferrocarril se trasrerirá al Gobierno dH pleados no p~rClbIran sueldo smo desde que 
Bolivia en el plazo de quince años, contados comielll'en a. prestar SUB servici.o~, el hecho 
desde 'el dia en que esté la obla totalmente es que han Sido llamados al serVIcIo. numero-
terminada. sos empleados que, segun se ha dICho, eran 

L t . d t f '1 f ' necesarios para preparar la organizacion de a cons rucclOn e es e errocarrl ue con- 1 t b . 
tratada, como todo los señores Senadores sa os ra aJos.. . 
ben, con la casa Jackson. Se creyó que la lí- . ~egut;J e;n~Iendo, h.an. Sido llamados al s(;'t
nea se terminaria en el mes de malO del pre- VICIO velnbs.lete ~ vellltlO~110 ~mpleados, algu
sente año. Pero se paralizaron los trabajos diez ~os con reSidenCIa en Arica I otros en San
meses atras con motivo de ciertas npgoci&.cio- bago. 
nes que inició el Gobierno de Chile ante el Es efectivo tambien que algunos se les ha 
de Bolivia c~m el objeto de obtener una modi- pagado sueldos en oro, cosa que me pareció 
ficacion del tratado que permitiera al Gobipr- irregular, por lo que oportunamente dicté un 
no de Chile prolongar la línea hasta la ciudad decreto prohibiendo en absoluto que se lIa
de la Paz. loaran nuevos empleadus, úrdellando que los 

Estas négociaciones, segun entiendo, no s~eldos se pagasen en papel, i limitando el 
dieron resultado, i al hacerme cargo del Mi- numero de e~pl.eados a aquellos que era:.l ah
nisterio, en agosto del año actual, me impuse soluta~en.te mdl¡"pensables p~ra todos los ac-, 
de que las obras estaban parali7.adas i de tos prehmmares de la esplotaclOn. 
que la casa construcctora apremiaba al Go- El señor Claro.-Desearia saber qué dice 
bierno para darles término. NUr\stro Gobier- el señor Ministro de H,elaciones Esteriores 
no habia hecho practicar estudios para la ba- respt'cto del mantenimiento de esta frase, por
jada a :a ciudad de La Paz, prolongando la que se trata de üna cuestion que afecta a las 
vía en nueve kilómetros, que es el desarrollo relaciones internacionales. 
necesar;o para llegar a esa eiudad. El señor Huneeus (Ministl"O de Relaciones 

Entónces, no habiéndose obtenido la modi- Fsteriores).-Me parece que, dentro del espf
ficacion del trata.do, i no habiendo negocia· ritu del protocolo de 1904, tal vez seria prefe
ciones pendientes, se ordenó la prosecucion riblc la eliminacion de la frase a fin de que el 
de los tntbajos, conviniéndose en que la línea Gobierno de Chile no aparezca impedido para 
quedaria terminada en diciembre próximo, i llevar adelante la esplotacion, ya que no de
fijándose elLO de enero de 1913 para iniciar nende de nosotros hacer los arreglos qUe per~ 
la esplotacion. mitan llevar el ferrocarril hasta la misma ciu-

Debo sin embargo observar al Senado dad de La Paz. , , 
que la esplotacion no podrá iniciar~e elLO de Votada la indicacion del señor Ministro, re
enero, porque el material ro dan te, locomoto- suUó aprobada por veintidus votos contra cin
ras, carros, etc., no llegará basta febrero. co, habiéndose abstenido de votar el señor 

El señor Mac Iver.-Pero, entre tanto, los Reyes. 
empleados están ganando sueldo. (Al v,?tar). 

El señor Viel (Ministro de Industria i El señor Mac Iver.-- Con mucho senti
Obras públicas).-Ese es otro aspecto de la aliento voto que nó. 
cuestion, sobre el cual luego daré algunas El señor Balmceda. -Con mucho senti-
esplicaciones. miento voto que sí. 
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El señor Reyes.-Me obstengo, porque 
no estoi al cabo del asunt-). 

El señor Matte (Presidente).~Queda ter
minado la votacion del presupuesto de Ferro
carriles. 

Se va a contituir la Sala en sesíon secreta. 

Se constituyó la Sala en sesion secreta. para. 
continuar ocupándose del asunto internalJio
nal pendiente. 

Se levantó la sesion. 

Por la primera hora, 
ANTONIO ORREGO BARROS. 

Por la segunda hora, 
GABRIEL D. ELZO. 


